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Бюджетная смета на 1959 финансовый год

ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА 
(А /4070)

1. П РЕД С ЕД А ТЕЛ Ь (говорит по-английски): На 
рассм отрении А ссам блеи находятся проекты р езолю 
ций I —VI, содерж ащ иеся в докладе П ятого ком итета 
/А /40707 , и  поправка к проекту резолюции I, пред
ставленная Н идерландами, Новой Зеландией и С ал ь
вадором  /~А/Ь.2587.

ческого и социального д еп артам ен та . Как я пони
маю , по этом у вопросу не тр еб у ется  решения Г е 
неральной А ссам блеи, и о нем  упом инается только 
для осведомления Генеральной А ссам блеи о решении 
П ятого ком итета.

5. Утвержденные К ом итетом  проекты резолюций по
мещены в конце доклада. Проекты резолюций 1 и II 
относятся, соответственно, к ассигнованиюбО 758620 
долл. на 1959 финансовый год и к непредвиденным 
и чрезвы чайны м расходам  в том  же году. Затем  
следуют два проекта резолю ций, относящ иеся к 
Фонду оборотных средств , который увеличен до 
23 500 ООО долл. на 1959 год.

6. Проект резолюции V к ас ает ся  классификации 
Центральных учреждений Организации Объединенных 
Наций в Нью-Йорке в таблице коррективов по м есту  
службы. П редлагаем ое изм енение оправды вается 
увеличением официального индекса стоим ости жизни 
в Н ью -Й орке.

7. Наконец, проект резолюции VI относится к с о г 
лашению между О рганизацией Объединенных Наций 
и Фондом К арнеги о пользовании помещ ениями Д вор
ца Мира в Г ааге  — м естопребы вания М еждународ
ного Суда. Это соглаш ение должно бы ть изм енено 
так , чтобы в нем  подтверж далось увеличение еж е
годного взн о са , уплачиваем ого М еждународным С у
дом за  пользование Дворцом Мира.

2. Г -н  КИХАНО (Аргентина) докладчик П ятого к о 
м и тета (говорит по-испански): Имею честь  п ред ста
вить доклад П ятого ком итета / А /40707 по пункту 
44 повестки дня: «Бю дж етная см ета на 1959 финан
совый год».

3. В этом  докладе д а ется  сводка прений в П я
том  ком итете и воспроизводятся различны е приня
тые реш ения, которые теперь в кач естве р ек о 
мендаций предлагаю тся вниманию Генеральной А с
самблеи.

4. Первое решение относится к организации С екре
тар и ата . К ом итет рассм отрел  во всех  подробностях 
этот вопрос и отм еч ает, что Генеральный С екретарь 
нам ерен  объединить в одном департам енте д е я т е л ь 
ность Управления технической помощи и Экономи

8. Эти ш есть проектов резолюций содерж ат р ек о 
мендации, которые Пятый комитет представляет Г е 
неральной А ссам блее в связи  с пунктом 44 по
вестки  дня.

В соответствии  с правилом 68 правил процедуры 
приним ает ся  решение не обсуж дать доклада.П ятого  
ком итета.

9. Г -н  СКЮРМАНН (Нидерланды) (говорит п о -а н -  
глийски): В своей резолюции 896 (IX ) от 4 декабря 
1954 г. Г енеральная А ссам блея постановила с о з 
вать  международную конференцию полномочных пред
ставителей  с целью заклю чения конвенции о со к р а
щении или искоренении б езграж дан ства в будущем, 
как только число госуд арств , готовы х у частвовать  
в этой конференции, достигнет двадцати . В июне
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1957 года требуем ое число двадцати  государств, 
желающих участвовать  к конференции, было д о 
стигнуто.

10. П оэтом у конференция должна была состояться  
в текущ ем  1958 году, но Генеральный С екретарь 
решил отлож ить созы в конференции до м арта 1959 
года, та к  как  все помещения Дворца Наций в Ж е
неве, где конференция должна была происходить, были 
заняты  на весь  1958 год в связи  с заседаниям и 
Конференции Организации Объединенных Наций по 
вопросам  м орского  права, Комиссии международного 
права, Экономического и Социального С овета и в т о 
рой Международной конференции Организации Объ
единенных Наций по применению атомной энергии 
в мирных целях.

11. П оэтом у Генеральны й С екретарь назначил со 
зы в конференции на м арт 1959 года. Многие г о 
сударства сообщили о своем  намерении присутство
вать  на конференции, и в бюджетной см ете на 1959 
год на покрытие расходов по конференции было 
предусм отрено 43 500 долларов. Это ассигнование 
было утверж дено б ез прений при первом чтении 
проекта бюджета в П ятом комитете /6 6 1 -е  з а 
се д а н и е /. При втором  чтении, однако, было в н е
сено предложение об изъятии из бюджета этой 
расходной статьи  и, позвольте мне ск а зать , к 
сожалению, Пятый ком итет /7 0 4 -е  заседание7 при
нял несколько поспешное реш ение, утвердив это 
предложение.

12. Наши три делегации жалею т, что Пятый ком и
т е т  принял это  реш ение, которое фактически о т 
м еняет предыдущее реш ение, принятое самой Г е 
неральной А ссам блеей. К огда Генеральная А ссам б
лея уже постановила, что конференция будет с о з 
ван а , как только  двадцать стран сообщат Г е н е 
ральному С екретарю  о своей готовности  у ч аство 
ва ть  в ней, и когда Генеральны й С екретарь вы пол
нил это  постановление, созвав  конференцию, П я
ты й ком итет, по нашему мнению, поступил необ
дум анно, о тк азав  в средствах  на проведение этой 
конференции, на которую некоторы е страны уже н а з 
начили своих полномочных представителей, и ан 
нулировав таким  образом  постановление Г ен ер аль
ной А ссам блеи.

13. Д аж е помимо это го  довода решение П ятого 
ком и тета , по наш ему мнению, не было разум ны м  
по двум  следующим причинам. В о-первы х, на 1960 
год уже назначено значительно больше конферен
ций по кодификации, чем на 1959 год. Мне д о с т а 
точно напомнить А ссам блее, что в 1960 году с о 
стоится вторая Конференция Организации Объединен
ных Наций по вопросам  м орского права и, по всей 
вероятности , Конференция по дипломатическим сно
шениям и им мунитету.

14. В о-вторы х, уже стал а  крайне срочной — я пов
торяю , крайне срочной — конференция по ликвидации

б езграж дан ства, и Верховный ком иссар по делам  
беженцев неоднократно указы вал , что его  У прав
ление с нетерпением  ждет результатов  этой кон
ференции.

15. По этим  соображ ениям нидерландская д е л е г а 
ция, вм есте  с делегациям и Новой Зеландии и С ал ь 
вадора, предложила к проекту резолю ции I П ятого 
ком итета поправку / А /Ь .2587 с целью во сстан о в
ления отм ененного ассигнования на проведение кон
ференции в 1959 году.

16. Я хочу подчеркнуть, что это  не означает ни
каких экстренны х расходов, так  как если это т  р а с 
ход не будет проведен по бюджету 1959 года, то 
он все равно будет автом атически  снова показан  в 
бюджете на 1960 год, и, следовательно, в денеж 
ном отношении для Генеральной А ссам блеи не бу
дет  реш ительно никакой разницы.

17. От имени авторов поправки я выражаю  искрен
нюю надежду на то , что она будет принята.

18. Г -н  ОПРЕСКУ (Румыния) (говорит по-ф ранцуз
ски): Я считаю  не вполне справедливым говорить, 
что решение П ятого ком итета было принято поспеш 
но. Это решение было принято после получения о т 
ветов от председателя К онсультативного ком итета 
по адм инистративны м  и бюджетным вопросам  на о с 
новании вы сказанны х этим  К ом итетом  пожеланий, 
и я должен подчеркнуть, что в то  врем я ни один 
из авторов поправки /А /Ь .2 5 8 7  не заявил  ни м а 
лейш его возраж ения.

19. К огда в П ятом  ком итете было предложено / 704-е 
засе д ан и е / сократить бюджетную см ету  на 1959 год 
на 43 500 долл., которые испрашивались в связи  
с созы вом  конференции по ликвидации б езгр аж д ан 
ства, мы руководствовались следующими фактами. 
За последние три  года, т .е .  с тех  пор, когда вп ер 
вые было предложено со звать  эту  конференцию, то л ь 
ко двадцать стран  изъявили согласие на ее созы в, 
и поэтом у было мало вероятно, что она будет у с 
пешной. Кроме то го , бюджетные расходы на 1959 
год и так  уже слишком высоки.

20. Имея в виду пожелание К онсультативного к о 
м итета отлож ить на более поздний срок эту м еж 
дународную конференцию и таким  образом  сократить 
бюджетную см ету  на 1959 год на 43 500 долл., 
Пятый комитет значительны м  больш инством п о ст а 
новил сократить расходы на эту  сумму и просить 
Генеральную  А ссам блею  со зв ать  конференцию 
позднее.

21. Вот почему мы будем голосовать  против п ред
ложения, содерж ащ егося в представленной А ссам блее 
поправке, и настоятельно предлагаем  всем  другим 
делегациям  сделать  то  ж е, поддерж ав, таким  обра
зом , решение П ятого ком итета и пожелания, в ы ск а
занные Консультативны м  ком итетом .
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22. Мы н ад еем ся , что авторы поправки со гл асятся  
в зя т ь  обратно свое предложение; мы просим их 
сделать  это  ввиду уже высокой см еты  расходов 
на 1959 год и ввиду того , что государствам  необ
ходимо значительно больше времени для обдум ы ва
ния это го  вопроса. Кроме то го , мы считаем , что 
эта  конференция м ож ет о к азаться  успешной, если 
она будет созвана позднее. Во всяком  случае, мы 
хотим у к азать  на постановления статей  85 и 86 
правил процедуры Генеральной А ссам блеи, в ко
торых определенно говорится, что все решения по 
бюджетным вопросам  или по поправкам , относящ им
ся к таким  вопросам , принимаются большинством 
в две трети  голосов.

23. Г -н  Г Е О РГ И Е В  (Болгария) (говорит по-фран
цузски): Я хочу добавить несколько слов к том у, 
что только что ск азал  представитель Румынии. 
Кроме упомянутых им правил процедуры, я хочу 
сослаться  на правило 154, которое гласит:

«Никакая резолю ция, влекущ ая за  со б о й ...к ак и е- 
либо расходы , не стави тся  на голосование в Г е 
неральной А ссам блее до тех  пор, пока К ом итет 
по административным и бюджетным вопросам  не 
получит возм ож ности у к аза ть , как это  предло
жение отрази тся  на бюджетной см ете Организации 
Объединенных Наций».

24. Вопрос о созы ве международной конференции по 
вопросу безграж дан ства влечет за  собой финансовые 
последствия, и поэтом у, на основании правила 154, 
поправка эта  /А / Ь .258/  неприемлема. П оэтому я 
официально ставлю  предварительный вопрос о при
ем лем ости  этой поправки.

25. Г -н  ШАНАХАН (Новая Зеландия) (говорит п о - 
английски): П редставитель Нидерландов уже подроб
но изложил причины, побудившие делегации Н идер
ландов, Новой Зеландии и С альвадора представить 
эту  поправку / А /Е .2587 , находящуюся на р а с с м о т 
рении А ссам блеи. П оэтом у я не нам ерен снова под
робно объяснять эти  соображ ения, но хочу ск а зать  
несколько слов по поводу возражений п р ед стави те
лей Румынии и Болгарии против этого  предложения.

26. Е сли  я правильно понял представителя Румынии, 
его  зам ечания касались того , поступил ли Пятый 
ком итет поспешно или нет. Это зависит, конечно, 
от точки зрения, и, хотя я не собираюсь подробно 
оспаривать его  точку зрения, я хочу заяви ть , что 
решение П ятого ком итета в данном случае было 
неосм отрительны м . Я говорю это  на основании уже 
изложенной истории конкретного предложения.

27. В о-первы х, есть  резолю ция Генеральной А с
сам блеи, принятая на девятой  сессии, — резолю 
ция 896 (IX ), — о созы ве конференции, и, если я не 
ошибаюсь, те к с т  резолюции гласит: «как только 
число госуд арств , сообщивших о своей готовности  
участвовать  на этой  конференции...» Необходимое

число государств сообщило о своем  согласии  про
вести  такую  конференцию, и поскольку на этой  кон
ференции надлеж ало обсудить вопрос о б езграж дан 
стве , который для ряда стран  является  в е сь м а  важ 
ным вопросом, то , казалось  бы, можно было счи
т а т ь , что проведение такой конференции вполне р а 
зумно и свидетельствует о стрем лении к сотруд
ничеству. Моя страна не особенно заинтересована 
тем и  неотложными проблемами, которые должны р а с 
см атри ваться  на такой конференции по ликвидации 
безграж д ан ства , но я позволю  себе в ы с к аза ть  А с
сам блее м ы сль, что, поскольку эта  проблема з а т 
раги вает многие страны и поскольку Верховный к о 
м иссар по делам  беженцев особо указы вал  на нее 
как на проблему, по которой, по его  мнению, необ
ходимо достигнуть к ак о го -то  реш ения, было бы 
разум ны м  допустить созы в этой конференции.

28. Что к ас ает ся  роли К онсультативного ком итета 
в этом  вопросе и особой ссылки пред стави теля  Б ол
гарии на правило 154 правил процедуры, то  я о см е
ливаюсь с к а за т ь , что К онсультативны й ком итет фак
тически выполнил свои функции в отношении данно
го вопроса.

29. Осмелюсь такж е с к а за т ь , что, как указано  в 
пунктах 80 и 81 доклада К онсультативного ком итета 
/А /3 8 6 0 /, Консультативны й ком итет основательно 
рассм атри вал  этот вопрос, и по практическим  сооб
раж ениям, на которых настаивал  п редставитель  Ни
дерландов, я считаю  для нас важным поступить 
та к , чтобы проведение этой конференции оказалось  
возмож ны м.

30. У казы валось, что в расписании конференций на 
этот  год Генеральны й С екретарь уже предусм отрел 
проведение этой  конференции. Конференция ф актиче
ски уже созван а . Она состоялась  бы еще в прошлом 
году, если бы только Генеральны й С екретарь  м ог 
совм естить  ее с другим и конференциями, под к о 
торы е заняты  все помещ ения. И в будущем году 
ее будет очень трудно провести , ввиду то го  что на 
это т  год уже назначено м ного конференций; по этим  
практическим  соображ ениям и с должным учетом  
экономических соображений, я хочу настоятельно  
просить Генеральную  А ссам блею  помнить о важ ности 
того , чтобы нашими действиям и мы способствова
ли разреш ению  проблемы безграж д ан ства .

31. Г -н  Г Е О РГ И Е В  (Болгария) (говорит по-фран
цузски): Я не слишком близко знаком  с работой 
Ш естого ком итета , но, поскольку мне и звестно , 
на настоящ ей сессии он не р ассм атри вал  вопроса, 
которого к а с ает ся  настоящ ая поправка / Х /Б .2587. 
С огласно правилу 67 правил процедуры, однако, 
«Г енеральная А ссам блея, если  только она не вы не
сет иного постановления, не принимает окончатель
ного решения ни по одному вопросу, стоящ ем у на 
повестке дня, до тех  пор, пока она не получит 
по этом у вопросу доклада соответствую щ его  к о 
м итета» .
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32. У нас нет доклада Ш естого ком итета по этом у 
вопросу, и я считаю , что Генеральной А ссам блее 
не следует принимать решения по нему до те х  пор, 
пока не будет вы несено постановление по вопросу, 
затраги ваем ом у  правилом 67.

33. П оэтом у я вынужден н астаи вать  на своем  
предложении относительно допустим ости, основы ва
ясь на только что указанны х мною правилах и 
на правилах, упомянутых представителем  Р у м ы 
нии.

34. СКЮРМАНН (Нидерланды) (говорит п о -а н 
глийски): П озвольте мне ск азать  несколько слов 
в ответ на возраж ения представителей Румынии и 
Болгарии.

35. П редставитель Румынии выдвинул два довода. 
Во-первы х, он ск азал , что если эта  конференция не 
состояится в 1959 году, то  это  будет экономией 
для Организации Объединенных Наций. Во время 
м оего  первого заявления я уже объяснил, что в 
данном случае это го , конечно, не будет. Г ен ер аль 
ная А ссам блея уже вы несла постановление о про
ведении конференции; поэтом у весь  вопрос заклю 
чается  в том , состоится ли она в 1959 или в 1960 
году. Е сли конференция не состоится в 1959 году, 
это  еще не значит, что Организация Объединенных 
Наций сэкономит 43 500 долл ., необходимых для пок
рытия расходов по конференции. Это значит только , 
что эта  же сумм а снова появится в бюджете с л е 
дующего года.

36. В о-вторы х, представитель Румынии сказал , что 
хорошо было бы сейчас не принимать решения по 
этом у вопросу и оставить  еще некоторое врем я, 
для то го  чтобы обдум ать его . Мне п ред ставляется , 
что, поскольку первоначальное решение о созы ве 
конференции было принято в 1954 году /резолю ция 
896 (1Х)7, поскольку конференция уже созвана и 
значительное число государств уже сообщило о 
своей готовности  участвовать  в ней, действительно 
нет никаких причин отклады вать эту  конференцию 
на более поздний срок. Я думаю , что ни одному 
государству  не нужно больше тех  четы рех лет , 
которые уже прошли, чтобы продумать свое отно
шение к этой конференции.

37. Это все , что я хотел ск а зать  в отношении воп
росов, затронуты х п редставителем  Румынии.

38. Теперь я вы скаж усь по двум пунктам , за т р о 
нутым п редставителем  Болгарии. В о-первы х, он 
упомянул правило 154 правил процедуры Г е н ер а л ь 
ной А ссам блеи, которое гласит:

«Никакая резолю ция, связанная с расходам и, 
не п ред ставляется  ком итетам и на утверждение Г е 
неральной А ссам блеи б ез одновременного п ред 
ставления см еты  расходов, составленной Г е н е 
ральны м  С екретарем ».

«Никакая резолю ция, влекущ ая за собой, по 
мнению Г енерального С екретаря , какие-либо р а 
сходы, не стави тся  на голосование в Г ен ер аль 
ной А ссам блее до тех  пор, пока К ом итет по 
административным и бюджетным вопросам  не по
лучил возм ож ности у к аза ть , как это  предложение 
отрази тся  на бюджетной см ете Организации Объ
единенных Наций».

39. В данном случае оба условия выполнены. Г е 
неральный С екретарь в своей бюджетной см ете  у к а 
зал , что расходы со ставят  43 500 долларов (А / 
3825, пункт 7). К ом итет по адм инистративны м и 
бюджетным вопросам  — другими словам и Пятый ко
м итет — вы ск азал  свои зам ечания и заключения по 
поводу этой суммы. Он заявил, что сам а по себе 
сум м а правильна, и отм етил только , что если Г е 
неральная А ссам блея ж елает отложить этот вопрос, 
то  это  м ож ет бы ть сделано в этом  году. Во в с я 
ком случае, Пятый ком итет дал  свое заклю чение. 
С ледовательно, я повторяю , указанны е в правиле 
154 два условия соблюдены.

40. Второе возраж ение п редставителя Болгарии бы 
ло в связи  с те м , что не соблюдено условие, у к а
занное в правиле 67 правил процедупы А ссам б 
леи. Правило 67 гласит:

«Генеральная А ссам блея , если только она не 
вы несет иного постановления, не принимает окон
чательного  решения ни по одному вопросу, ст о 
ящ ему на повестке дня, до тех  пор, пока она 
не получит по этом у вопросу доклада со о т в ет
ствую щ его ком итета».

41. К м оем у большому удивлению представитель 
Болгарии далее заявил , что в данном случае мы не 
получили доклада. П ередо мной лежит документ 
А /4070 , озаглавленны й «Доклад П ятого ком итета». 
В этом  докладе вопрос подробно р азб и р ается . Как 
же можно тогд а утверж дать, что мы не получили 
доклада К ом итета по этом у вопросу? Мне это  со 
вершенно не понятно.

42. П оэтом у я считаю, что эти  процедурные в о зр а 
жения необоснованы.

43. Прежде чем покинуть трибуну я хочу ск а зать , 
что вопрос о безграж данстве заклю чает в себе 
реальную  человеческую  трагедию . Ты сячи людей в 
мире страдаю т и з - з а  такого  состояния. Я полагаю , 
что, хотя бы с точки зрения гум анности , госуд ар
ствам  разум но было бы собраться возм ож но ско 
р ее , чтобы облегчить страдания этих людей. Я 
считаю , что этим  соображ ением должны руковод
ство ваться  госуд арства-члены  Организации, решая 
вопрос о то м , со звать  ли конференцию в 1959 году 
или снова отложить ее.

44. Г -н  ГЕО РГ И Е В  (Болгария) (говорит по-фран
цузски): Прошу извинения у П редседателя и чле
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нов Генеральной А ссам блеи, но в данном случае 
речь идет не о докладе П ятого ком итета. Когда 
я ск азал , что мы не получили доклада, я имел в 
виду доклад Ш естого ком итета . П о-м оем у, нам  с л е 
довало получить доклад Ш естого ком итета. Мне 
на это  в о зр а зя т , я знаю, что Шестой комитет уже 
принял реш ение, которое автом атически  вступ ает в 
силу: если все условия выполнены, то  конферен
ция должна бы ть созван а . Но я придерживаюсь 
иного мнения. Для успеха международной конферен
ции необходима подготовка, и я полагаю , что для 
созы ва подобной конференции Шестой ком итет дол
жен был р ассм отреть  это т  вопрос на настоящ ей 
сессии и принять реш ение. Если я говорю так , 
то  только потому что, насколько мне известн о , — 
я не очень знаком с работой Ш естого ком итета , — 
доклада н ет , и Шестой ком итет этого  вопроса не 
р ассм атри вал . Вот почему я возбудил предваритель
ный вопрос о допустим ости поправки, п ред ставлен 
ной А ссам блее / А /Г ..2587, и я на нем настаиваю .

45. П РЕД С ЕД А ТЕЛ Ь (говорит по-английски): Что 
к ас ается  вопроса о том , р ассм атри вал  ли Шестой 
ком итет этот вопрос, я хочу обратить внимание 
представителя Болгарии и других членов А ссам б
леи на то  обстоятельство , что Генеральная А с
сам блея на одиннадцатой сессии приняла по этом у 
вопросу резолюцию, рекомендованную  Ш естым ко
м итетом . Я имею в виду резолюцию 1107 (XI). По
скольку эта  резолю ция была представлена А ссам б 
лее Ш естым ком итетом , ясно, что на одиннадцатой 
сессии Ш естой ком итет изучил этот вопрос и при
нял решение по нему преж де, чем Г енеральная А с
сам блея приняла дальнейшие меры.

46. Т еперь, я предлагаю  А ссам блее проголосовать 
проекты резолюций I —VI, содержащ иеся в докладе 
П ятого ком итета /А /4 0 7 0 / .  Сначала я ставлю  на 
голосование поправку /А /Ь .2 5 8 /  к резолюции I ,  
предложенную Нидерландами, Новой Зеландией и 
Сальвадором .

Поправка принимается 44 голосам и против 11,
при 22 воздерж авш ихся.

Проект резолюции I ,  с внесенной в него  поправ-
кой, принимается 66 голосам и, при 11 возд ерж ав
шихся, причем никто не голосовал против.

Проект резолюции И принимается 73 голосами,
причем никто не голосовал против.

П роект резолюции III принимается 65 голосам и
против 9, при 1 воздерж авш ем ся.

Проект резолюции IV принимается 68 голосам и
против 9, при 1 воздерж авш ем ся.

П роект резолюции V принимается 67 голосам и,
при 10 воздерж авш ихся, причем никто не голосо -
вал против.

П роект резолюции VI принимается 76 голосам и, 
причем никто не голосовал против.

47. П РЕ Д С ЕД А Т Е Л Ь (говорит по-английски):П редо- 
ставляю  слово п редставителям , желающим вы ска
за ть с я  по м отивам  голосования.

48. Г -н  КВИДЖИЕХУ (Индонезия) (говорит п о -а н г 
лийски): Во врем я прений по бюджетной см ете  на 
1959 финансовый год в П ятом  ком итете индоне
зийская делегация у казала [658 -е  заседание] ,  что 
сумм а обыкновенного бюджета увеличилась на 35 
процентов по сравнению с фактическими расходами 
в 1954 году. Индонезийская делегация точно так  
же как и большинство других делегаций вы разила 
озабоченность по поводу то го , что если тенденция 
к повышению будет продолж аться таким и же т е м п а 
ми, то  годовой бюджет Организации Объединенных 
Наций в 1964 году, т .е .  в течение 10 л ет , почти 
удвоится по сравнению с фактическими расходам и 
за 1954 год.

49. И ндонезийская делегация у казала такж е, что в 
состав членов Организации Объединенных Наций вхо
дят не только процветающие страны , но такж е, и 
даже в больш инстве, страны с низким националь
ным доходом и низким доходом на душу населения. 
Крупные суммы обыкновенного бюджета Организации 
Объединенных Наций уже тяж елы м  брем енем  легли  
на многие страны , как это  видно по сум м е неупла
ченных взносов. Я боюсь, что если годовой бюд
ж ет будет увеличиваться и дальш е, то  это  брем я 
расходов окаж ется для них непосильным.

50. Я хочу еще р аз  п о к азать  Генеральной А ссам б
лее всю серьезн ость  тако го  положения, особенно 
учитывая ухудшающееся во многих странах эконо
мическое положение. Имея это  в виду, индонезий
ская делегация голосовала за  проект резолюции I 
о бюджетной см ете  на 1959 год. Я надею сь, что 
выраженное индонезийским, равно как и другими 
делегациям и, беспокойство в связи  с этим  вопро
сом заслуж ит должного внимания.

51. Г -н  СОКИРКИН (Союз С оветских С оциалисти
ческих Республик): С оветская делегация возд ерж а
лась от голосования резолю ции о бюджетных а с с и г 
нованиях Организации Объединенных Наций на 1959 
год и голосовала против резолю ции об увеличении 
Фонда оборотных средств по м отивам , которые были 
подробно изложены советской  делегацией  в ходе 
обсуждения этих вопросов в П ятом ком итете / 704-е
заседание/ .

52. В бюджетные ассигнования на 1959 год вклю 
чены расходы на содержание целого ряда таких 
специальных миссий и связанную  с ними д е я т е л ь 
ность, которые были созданы в нарушение У става 
Организации Объединенных Наций по политическим 
м отивам , ничего общего не имеющим с высокими 
целями Организации Объединенных Наций.
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53. Н астало  врем я пересм отреть  некоторы е реш е
ния Генеральной А ссам блеи, освободиться от ряда 
специальных миссий и организаций, прекратить фи
нансирование их деятельности , а такж е прекратить 
финансирование некоторых програм м , которые не 
только бесполезны , но и приносят вред. Р ечь  идет 
прежде в сего  о таких  органах, как Комиссия по 
Корее и другие подобные органы, бесполезность и 
н есоответстви е которых задачам  Организации Объ
единенных Наций очевидны.

54. Р яд  делегаций, как это  видно из отчетов П я
то го  ком итета , приводил много фактов в пользу 
это го  вы вода. С оветская делегация считает, что 
средства  госуд арств-членов  О рганизации должны 
расходоваться  только на такую  деятельность  Ор
ганизации, которая действительно отвечает ее ц е
лям  и зад ач ам , служит интересам  сохранения мира 
и безопасности , расш иряет и укрепляет понимание 
между государствам и-членам и  Организации.

55. С оветская делегация считает своим долгом  об
ратить  внимание государств-членов Организации 
такж е на непрерывный, во многих случаях необо
снованный рост расходов Организации и на р а с т у 
щее вследствие этого  брем я, во зл агаем о е на ч л е 
нов Организации.

56. С оветская делегация вы раж ает надеж ду, что 
Генеральны й С екретарь разум но использует п о ст а 
вленные ему широкие полномочия в области р а с 
ходования бюджетных средств и не будет допускать 
их неэконом ного расходования. Необходимо сок ра
ти ть  фактические расходы на аппарат С екретариата 
путем  лучшей и более рациональной организации 
его  работы  и соверш енствования сам ого  аппарата 
путям и и м етодам и, которые подсказы вались в вы 
ступлениях советской делегации в П ятом ком итете .

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ

Доклад Генерального Секретаря о второй меж
дународной конференции Организации Объеди
ненных Наций по применению атомной энергии 

в мирных целях

57. П РЕД С ЕД А ТЕЛ Ь (говорит по-английски): На 
рассм отрении А ссам блеи находится доклад Г е н ер а л ь - 
ного С екретаря о второй Международной конферен
ции Организации Объединенных Наций по прим ене
нию атомной энергии в мирных целях [ А / 3949/ .  
Кроме то го , на рассм отрении А ссам блеи находится 
проект резолюции семи держав [ А /Ь .2 5 7 ] . Все мы 
мож ем  рад оваться  том у, что этот проект резолю 
ции вносится государствам и , представляю щ ими м н е
ния сам ы х разнообразны х оттенков.

58. Г -н  ВАЙЗ (Соединенные Штаты Америки) (го 
ворит по-английски): О рганизация Объединенных Н а
ций и связанны е с ней организации играли крайне

значительную  и конструктивную  роль те м , что они 
поощряли применение великих научных открытий на 
благо  народов в сего  мира.

59. Конечно самы м  поразительны м  примером этого  
в последние годы была атом ная энергия. О ргани
зация Объединенных Наций способствовала этом у в 
двух отношениях: она организовала в Женеве пер
вую 1 и вторую 2 конференции по применению ат о м 
ной энергии в мирных целях и содействовала с о з 
данию М еждународного аген тства  по атомной эн ер 
гии. Эти конференции открыли научному миру д о 
ступ к огромным зап асам  знаний, до тех  пор з а 
секреченных отдельными государствам и . С другой 
стороны, А гентство  по атомной энергии постепенно 
становится избранным средством  м ирового коллек
тива для оказания госуд арствам -член ам  О рганиза
ции помощи в применении этой огромной новой си
лы на удовлетворение нужд их народов.

60. Д елегация Соединенных Ш татов п оздравляет Г е 
нерального С екретаря, К онсультативны й ком итет по 
применению атомной энергии в мирных целях и 
С екретариат с успешным проведением второй кон
ференции. Х отя для полной оценки ее результатов  
и потребуется некоторое врем я, правительство  С о
единенных Ш татов п о л агает , что данный ею т о л 
чок к научным изы сканиям  и практическом у прим е
нению атомной энергии будет столь же сильным, 
как и на первой Конференции.

61. В Ж еневе делегация Соединенных Штатов объ
явила о рассекречении  програм мы  научных и зы с к а 
ний по управлению термоядерны м  синтезом , что о бе
щ ает еще один гигантский ш аг вперед к том у дню, 
когда ядерная энергия станет широко доступной.

62. По вопросу о ж елательности  тр етьей  конфе
ренции такого  же рода и м асш таба выраж ались 
неодинаковые мнения. П равительство  Соединенных 
Ш татов считает, что еще слишком рано говорить 
о ж елательности  проведения по том у же вопросу 
новой конференции такого  же рода и м асш таба. 
О твет будет зави сеть  от изучения в ближайшие 
годы дальнейшей работы  научного мира и р е зу л ь 
тато в  конференций. По этой причине мы считаем , 
что потребуется больше года, чтобы оценить р е 
зультаты  второй Конференции и провести  со о т в ет
ствующие консультации между О рганизацией Объ
единенных Наций, М еждународным аген тством  по 
атомной энергии и заинтересованны м и специализи
рованными учреждениями относительно ж ел ател ь 

М еждународная конф еренция по применению атомной 
энергии в мирных целях , со сто я вш аяся  в Ж еневе с  8 по 20 
а в г у с т а  1955 год а.

2
В то р ая  М еждународная конф еренция О рганизации Объ

единенных Наций по применению атом ной энергии  в мирных 
целях , со сто я вш аяся  в  Женеве с  1 по 13 сен тя б р я  1958 го д а .
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ности такой же конференции в будущем, ее х ар а к 
тера и срока созы ва. При такой оценке и консуль
тациях Генеральны й С екретарь вполне может и д а л ь 
ше пользоваться  услугам и К онсультативного ко 
м и тета.

63. Главной обязанностью  этого  К ом итета было 
планирование двух конференций по применению ат о м 
ной энергии в мирных целях и проведение с Г е н е 
ральным С екретарем  консультаций относительно с о г 
лашения, устанавливаю щ его св язь  М еждународного 
аген тства  по атомной энергии с другими органи
зациями.

64. П оскольку эти  задания уже выполнены, д е л е г а 
ция Соединенных Ш татов считает, что теперь Г е 
неральной А ссам блее вполне ум естно принять р е 
шение о будущей судьбе К ом итета. Из доклада 
Г енерального С екретаря и из отмеченных нами р е 
зультатов  мы знаем , что это т  К ом итет был в е с ь 
ма полезны м  в кач естве небольшой группы в ы д а
ющихся ученых, к которым Генеральный С екретарь 
м ог обращ аться за советом . Генеральны й С екре
тарь  реком ендует продлить сущ ествование К онсуль
тативного  ком итета с расширенным кругом  в е д е 
ния, и это  нам  каж ется вполне обоснованным.

65. Д елегация Соединенных Штатов внесла проект 
резолю ции / А /Ь .2577 , авторам и которого являю тся 
Бразилия, Индия, К анада, Соединенное К оролевство 
Великобритании и Северной Ирландии, Соединенные 
Штаты Америки, Союз С оветских Социалистических 
Республик и Франция. В пунктах резолю тивной ч а 
сти это го  проекта резолюции вы раж ается призна
тельность  всем  способствовавш им успеху второй 
Конференции, а именно Генеральном у С екретарю , 
К онсультативном у ком итету, генеральном у се к р е т а 
рю Конференции и участникам  Конференции, предла
га е т с я  произвести  оценку второй Конференции с т о ч 
ки зрения необходимости, характера и сроков про
ведения подобных конференций в будущем и Г е н е 
ральному С екретарю  п ред лагается  представить пред
варительны й доклад четырнадцатой сессии Г ен ер аль 
ной А ссам блеи и доклад о р езу ль татах  изучения 
этих вопросов на пятнадцатой сессии.

66. Г лавная суть этого  проекта резолюции сод ер
ж ится в пункте 3 его  резолю тивной части , с о гл а 
сно которому К ом итет в его  нынешнем составе 
был бы продолжен как Научный консультативный 
ком итет Организации Объединенных Наций с таким  
кругом  ведения, который давал  бы Генеральном у 
С екретарю  возм ож ность обращ аться к нему за  с о 
ветом  по всем  таким  вопросам , относящ имся к 
применению атомной энергии в мирных целях, к о 
торы е м огут п редставлять  интерес для О рганиза
ции Объединенных Наций. Д елегация Соединенных 
Штатов счи тает , что в таком  измененном н а з в а 
нии К ом итета будет более точно отраж ено сущ е
ствующее соглашение о принадлежащих ему функ
циях, изложенных в докладе Генерального С екре

тар я , а , кроме то го , таким  образом  удастся  и з 
беж ать впечатления, что его  функции перекры ваю т
ся с функциями М еждународного аге н тств а  по ато м 
ной энергии; такое впечатление м огло бы со зд аться  
при сохранении преж него названия.

67. В заклю чение, я хочу напомнить о все р а с т у 
щей роли М еждународного аге н тств а  по атомной 
энергии в области ее применения в мирных целях 
и о том , что правительство  Соединенных Штатов 
нам ерено энергично поддерж ивать развитие его  п рог
рам м ы .

68. Я полагаю , что этот проект резолю ции в ы зо 
вет  одобрение членов Генеральной А ссам блеи как 
заслуживающий самой широкой поддержки, и я н а 
стоятельно  предлагаю  принять его .

69. Г -н  А РКАДЬЕВ (Союз С оветских С оциалисти
ческих Республик): В послевоенный период трудно, 
пожалуй, найти более яркие примеры подлинного 
меж дународного сотрудничества, чем  проведение под 
эгидой Организации Объединенных Наций двух боль
ших конференций по вопросам  применения атомной 
энергии в мирных целях.

70. К огда летом  1955 года в Ж еневе была с о з 
вана первая та к а я  конференция, некоторы е сом н е
вались , приведет ли эта  встреч а ученых к ж ел а
емым р езу л ь та там . Ведь в то  врем я почти все 
сведения в области атомной энергии держ ались 
в строгой тайне, и казалось  весьм а трудным 
делом  наладить в обстановке «холодной войны» 
широкий обмен информацией и сотрудничество у ч е 
ных различны х стран  в такой  области, как атом ная 
энергия.

71. Однако первая Ж еневская конференция увен ча
лась полным успехом. Н едавно закончила свою р а 
боту и вторая М еждународная конференция по при
менению атомной энергии в мирных целях, явивш а
яся  крупным событием в области международного 
н аучно-технического сотрудничества.

72. Р аб ота  и итоги  этой Конференции — яркое и 
красноречивое д о к а зате л ьс тв о  того , насколько н е 
обходимо международное сотрудничество в и н тере
сах мира и прогресса в с его  ч еловечества . Такое 
сотрудничество в различны х областях человеческой 
деятельн ости  является  жизненной потребностью ; оно 
лом ает барьеры , искусственно создаваем ы е сторон
никами политики «с позиции силы» и разж игания 
«холодной войны», и проклады вает дорогу к проч
ному миру.

73. По своем у м асш табу вторая Конференция, как 
справедливо ук азы в ается  в докладе Г енерального 
С екретаря / А / 39497 , намного превзош ла первую 
Конференцию. В ней приняли участие 6 300 чело
век  от ш естидесяти  девяти  стран  и различны х м еж 
дународных организаций. На Конференции было пред
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ставлено большое количество научно-технической ин
формации.

74. Основное м есто  в работе второй Ж еневской 
конференции по праву занял вопрос, не получивший 
освещ ения на Конференции 1955 года. Это вопрос 
об управляем ы х термоядерны х реакциях. Теперь 
снят покров секретности  и с этой  важнейшей проб
лем ы , решение которой д аст  в руки человечества 
практически неисчерпаемы й источник энергии. С о
ветские ученые внесли серьезны й вклад в эту  об
ласть  ядерной физики. Советский Союз первым об
народовал результаты  своих иследовательских работ 
по управляем ы м  терм оядерны м  процессам . Осущ е
ствление предложений советских ученых об органи
зации тесн ого  меж дународного сотрудничества и 
обмена информацией в этой области н ауч н о-иссле
довательских работ, несомненно, способствовало бы 
сокращению сроков решения этой исключительно 
важной для всех  стран проблемы.

75. Советский Союз приложил не м ало труда и 
средств для решения зад ач , связанны х с использо
ванием атомной энергии в мирных целях. В нашей 
стране созданы  в этих целях многочисленны е н а 
учно-исследовательские учреждения, проводятся ш и
рокие научно-исследовательские и опы тно-конструк
торские работы , создан  целый ряд совершенно но
вых промышленных производств.

76. Еще в 1954 году в С оветском  Союзе была 
построена и введена в эксплуатацию  первая в мире 
промышленная атом ная электростанция. В 1958 году 
введена в действие первая очередь крупнейшей а т о м 
ной электростанции, общая мощность которой д о 
стигнет 600 ты с. квт. Значение этой работы  трудно 
переоценить, если учесть содерж ащ ееся в докладе 
Г енерального С екретаря предположение, что в 1975 
году во многих странах большинство новых сило
вых станций будет раб отать  на ядерном горючем 
/~А/3949, пункт 217•

77. В нашей стране дей ствует крупнейший в мире 
ускоритель частицсинхрофазотрон с энергией 10 млрд. 
элекрон -вольт. Спущен на воду атомный ледокол 
«Ленин». Больших успехов добился С оветский Союз 
в использовании радиоактивны х изотопов в народ
ном хозяй стве , в научных исследованиях.

78. С оветский Союз охотно делится с другим и с т р а 
нами своими достиж ениями на основе двусторонних 
соглаш ений.

79. Кроме того , по инициативе С оветского  Союза 
создан  Объединенный институт ядерных и сслед ова
ний двенадцати  стран , обладающий уникальными 
установкам и для проведения науч н о-исследователь
ских работ. С оветский Союз активно участвовал  
в создании М еждународного аген тства  по а т о м 
ной энергии и оказы вает ему всем ерную  под
держку.

80. С оветская  делегация сч и тает , что созы в М еж
дународных конференций по применению атомной 
энергии в мирных целях под эгидой Организации Объ
единенных Наций вполне оправдал себя и присоеди
н яется  к вы водам , содержащ имся в докладе Г е н е 
рального С екретаря о важ ности дальнейш его р а з 
вития меж дународного сотрудничества в этой об
ласти . Наряду с этим  со в етская  делегация в ы с ту 
пает за то , чтобы О рганизация Объединенных Н а
ций тесно  сотрудничала с А гентством  по атомной 
энергии в проведении международных конференций 
по применению атомной энергии в мирных целях. 
Т акое международное сотрудничество в области 
атомной энергии, несомненно, окаж ет сущ ественную 
помощь странам  в осущ ествлении их национальных 
програм м  и развития атомной промышленности и дру
гих отраслей , связанны х с использованием  атомной 
энергии в мирных целях.

81. Учитывая необходимость продолжения и р а зв и 
тия меж дународного сотрудничества и обмена в 
вопросах применения атомной энергии в мирных ц е
лях, советская  делегация вм есте  с ш естью  другими 
авторам и  вносит проект резолю ции / А /1 ,.2577 . В 
этом  проекте резолюции признается серьезны й вклад, 
внесенный второй Ж еневской конференцией в дело 
развития обмена научной и технической информа
цией и международного сотрудничества в области 
применения атомной энергии в мирных целях. А 
такж е предлагаю тся меры для продолжения и разви ти я  
тако го  сотрудничества, для организации под эгидой 
О рганизации Объединенных Наций в будущем м еж 
дународных конференций в области применения ат о м 
ной энергии в мирных целях, подобных преды ду
щим двум ж еневским  конференциям.

82. В этом  проекте такж е предусм атривается прод
ление деятельности  К онсультативного ком итета для 
предоставления консультаций и оказания помощи Г е 
неральному Секретарю  Организации Объединенных 
Наций « ...по  всем  вопросам , относящ имся к м ир
ному использованию  атомной энергии, которые м огут 
п редставлять  интерес для О рганизации Объединенных 
Наций».

83. Говоря о полезности  и необходимости развития 
меж дународного сотрудничества в области  прим ене
ния атомной энергии в мирных целях и о д о с ти г
нутых уже успехах, н ельзя  обходить молчанием н е 
которые недостатки  и сущ ественные препятствия на 
этом  пути.

84. Если им еть в виду действительно широкое р а з 
витие меж дународного научно-технического  сотруд
ничества в области применения атомной энергии 
в мирных целях, то  необходимо признать абсолютную 
необходимость участия в таком  сотрудничестве всех  
госуд арств , которые это го  пожелаю т. Никто не с т а 
нет отрицать, что как первая так  и вторая ж ен ев
ские конференции были бы гораздо  более п ред ста
вительны ми и авторитетны м и, если бы в них у ч а -
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ствовали ученые Народного К итая, Герм анской Д е 
м ократической Республики и некоторы х других г о 
сударств. Как и звестно , участие ученых этих стран 
в Конференции в Ж еневе оказалось невозмож ным 
вследствие неблаговидной позиции западных стран и, 
прежде в сего , Соединенных Штатов Америки. Надо 
дум ать , что, в конце концов, Соединенные Штаты 
и следующие за ними держ авы поймут неразум ность 
политики дискриминации и перестанут чинить п ре
пятствия сотрудничеству и общению ученых р азл и ч 
ных стран.

85. Международные конференции по применению 
атомной энергии в мирных целях открываю т широ
кие возм ож ности для сотрудничества и обмена но
вейшими знаниями и опытом между странам и в об
ласти  атомной науки и техники. Это сотрудничество 
принесло бы несравненно большую пользу, если бы 
было заключено соглаш ение о запрещении ат о м 
ного оружия и если бы это  оружие было изъято

из вооружений всех  госуд арств . Т огда все м о гу 
щ ество атомной промыш ленности можно было бы 
поставить на службу миру и прогрессу.

86. Долг Организации Объединенных Наций — спо
соб ствовать  созданию таких благоприятных усло
вий, которые позволили бы обеспечить исклю чи
тельно применение атомной энергии в мирных ц е
лях на благо науки, техники и прогресса чело
веч еств а .

87. П РЕД С ЕД А ТЕЛ Ь ставит на голосование проект 
резолю ции /"А /Ь.2577, внесенный Бразилией, Индией, 
Канадой, Соединенным К оролевством  В еликобрита
нии и Северной Ирландии, Соединенными Ш татами 
Америки, Союзом Советских Социалистических Р е с 
публик и Францией.

П роект резолюции принимается 77 голосам и, при- 
чем никто не голосовал против.

Заседание закры вается  в 16 ч. 40 м.

ЫсЬо Щ  Сепеуа 61-18284 ЗерсешЬег 1962 200
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